



alteración en la distribución de algunas enfermedades infecciosas y sus vectores.

El cambio climático genera condiciones más cálidas en todo el planeta. Regiones que antes eran templadas a frías y que no eran propicias para el desarrollo de mosquitos ahora se están viendo invadidas por estos insectos. Islandia, un país con clima frío subpolar, era el único del mundo que no albergaba mosquitos. Sin embargo, recientemente se reportó el hallazgo de estos insectos en su territorio, evidenciando los efectos del calentamiento global en su diseminación.

Además de esto, el cambio climático está propiciando que las estaciones se prolonguen y los mosquitos tengan temperaturas adecuadas para su supervivencia y reproducción por más tiempo, por lo que se altera la estacionalidad o patrones de circulación de las enfermedades que transmiten. Un ejemplo palpable es el repunte de casos de dengue que hubo de septiembre a noviembre del 2025 en Sonora, alcanzando un acumulado total de 3,028 casos confirmados para la semana del 23 al 29 de noviembre (semana epidemiológica 48), ocupando el primer lugar a nivel nacional.

Por otra parte, aunque el clima juega un papel muy importante en la distribución de los mosquitos, el ambiente y las condiciones que les proporcionamos en nuestro hogar son determinantes para su reproducción. Los mosquitos buscarán sitios más cálidos como el interior de las viviendas, pasillos

de servicio, patios y jardines, para una temperatura más confortable, pero también en busca de agua para poner los huevecillos. Volviendo a nuestras reflexiones de inicio de año, ya pasamos Día de Reyes y nos llegó un poco de frío, temporalmente. Pensemos cómo aprovechar esta temporada de mejor clima para hacer limpieza, "descacharrar" y eliminar de los patios lo que no se requiere, dar mantenimiento a tinacos o contenedores de almacenamiento de agua, reparar o instalar mosquiteros y todas aquellas acciones que nos invita a hacer la Secretaría de Salud cada verano, pero que hoy debemos tomar como propósitos constantes en el año para limitar la formación de criaderos de mosquitos y las picaduras. Sin agua estancada, el ciclo de vida del mosquito se interrumpe, y con ello, la transmisión de enfermedades. Existe un vínculo entre la salud ambiental y la de las personas y de los animales. Con todo esto, debemos tomar conciencia de cómo el desequilibrio ecológico y los cambios en el clima no sólo están impactando la salud del planeta, sino también la salud humana, y con ello, los riesgos de tener de forma más frecuente enfermedades como el dengue en nuestra población. Seguiremos buscando respuestas a estos cambios y a los factores que influyen en la presencia de los mosquitos y las enfermedades que transmiten, a través de la ciencia y proyectos de investigación. Entre tanto, no olvidemos que, ¡Cuidar la salud del planeta es cuidar nuestra salud!

Facturación electrónica, foco de riesgo fiscal en 2026

Por Redacción

En 2026, la facturación electrónica será uno de los principales focos de riesgo fiscal para las empresas en México, advirtió la firma Rofa Legal & Tax. Cualquier error en la emisión, gestión o control de los Comprobantes Fiscales Digitales por Internet (CFDI) estará detonando advertencias en el Buzón Tributario, inhabilitación para facturar, pérdida de deducciones y auditorías cada vez más rápidas, convirtiéndose en el error fiscal más costoso y subestimado del año. Errores que parecen menores pueden derivar en la restricción temporal y posterior cancelación definitiva de sellos digitales, algo con lo que las empresas no podrían emitir facturas, explicó Luis Alberto Romero, director de la firma jurídica. "Aunque muchas empresas consideran la facturación como un proceso rutinario, hoy es uno de los principales elementos que utiliza el SAT para detectar

inconsistencias.

"En 2026, el SAT ya no revisará los CFDI de forma aislada. Su sistema realiza cruces de información automáticamente para detectar inconsistencias, principalmente diferencias entre lo facturado y lo declarado, lo cual adicionalmente puede detonar revisiones profundas por la autoridad", advirtió el directivo. Además, expuso, la cancelación de sellos digitales, pueden provocar la pérdida de deducciones e impedir el acreditamiento del IVA, elevando de forma considerable el impacto financiero para las empresas. Romero destacó que este riesgo no sólo afecta a grandes corporativos, pues muchas Pymes siguen replicando prácticas incorrectas por falta de controles internos, lo que las coloca en una situación vulnerable frente a una fiscalización cada vez más automatizada.

